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炮轰前老板俞敏洪惹争议

罗永浩长文回应

此外，罗永浩表示，自己已经
有十来年完全没批评过俞敏洪。

“这两次是因为看到他明目张胆
地欺负年轻人，唤起了我年轻时
遭受不公正的记忆，基于义愤才
出手”。

“我红了二十年，跟谁蹭过流
量”“很多人在黑我，很多伪君子
一通装”。近日，在交个朋友的抖
音直播间中，罗永浩透露，由于他
针对俞敏洪的言论，遭到了公司
高层的约谈。

事实上，对于俞敏洪这个前
老板，罗永浩一直“十分关注”。
罗永浩首次称俞敏洪为“铁公鸡”
是在去年东方甄选“小作文”事件
期间，当时他支持董宇辉，批评俞
敏洪对董宇辉不公，舍不得分利

益，是“铁公鸡”。
俞敏洪“铁老师”这个别称，

也是罗永浩为其取的。最近东方
甄选与董宇辉“分手”官宣后，罗
永浩在直播中再次嘲讽俞敏洪，
并叫他“铁老师”。有网友讽刺俞
敏洪说，他的命运就是“举头三尺
有老罗”。罗永浩称这个说法很
有趣，很有画面感。

不过，对于“铁老师”被评价
为“最没原则的人”，罗永浩解释
称源于新东方内部流传的说法，
并列举新东方对教师管理的容忍
例子。他在长文中提到，俞敏洪
的支持者不要再激怒他，否则将
公开更多猛料。

而对于为什么“铁老师”不起
诉罗永浩？罗永浩表示他没有明

确答案，但猜测“铁老师”不希望
他真的把那本书写出来。

当然，罗永浩频繁在直播中
提到俞敏洪、东方甄选、新东方、
董宇辉等，也盖因这些话题有流
量和热度。7 月 25 日，东方甄选
宣布董宇辉离职，成为舆论热
点。交个朋友官方账号迅速反
应，第二天就发布了罗永浩的直
播预告。7 月 26 日，罗永浩在
直播中锐评俞敏洪与董宇辉的

“分手”事件，再次将矛头对准
俞敏洪。

尖锐的言论带来的流量是惊
人的。据报道，当晚有 700 万人
涌入直播间，销售额在1000万至
2500 万元之间，而前一天仅为
250万至500万元。

不少人或许还记得，在去年的
港交所上市仪式上，“粤字号”人形
机器人上台敲锣。8月6日，国内
首款协作机器人厂商制造的全尺
寸人形机器人“里工D1”，由广州
市工业和信息化局一级调研员
粟新辉、广州市里工实业有限公司
董事长李庆光共同揭幕，广东作为
国内最大的智能机器人产业集聚
区迎来“粤字号”机器人新秀。

身高1米7、体重55公斤。记
者了解到，这位人形机器人“新秀”
来自广州本土成长的广州市里工
实业有限公司，也是248家国家级
专精特新“小巨人”之一。在广州
工业机器人制造和应用产业联盟
常务副理事长黄兴看来，人形机
器人是国家未来发展智能制造非
常重要的一个领地，里工实业的
人形机器人正是“中小企业能办
大事”这句话的一个典型案例。

“我们起名字想了很久。可
能‘dian’这个发音的词在粤语里
面的含义非常丰富，有时候我们
会说这事做好了，我们粤语就说

‘搞掂’。作为一个扎根在粤港澳
大湾区的企业，就觉得如果有机
会把本土的一些文化和科技产品
融合起来，表达我们对于人形机
器人本身的一些观点，就有点像
这个事情很牛——搞掂。”里工实
业总裁李卫铳说。

“里工D1”在人形机器人领域
有何突破？李卫铳介绍，“里工
D1”采用了仿生设计理念，模拟人
类运动的灵活性和协调性，全身拥
有多个自由度，结合强大的关节扭
矩和±0.03mm重复定位精度，使
其在执行复杂任
务时表现出色。

“机器人的每
只腿有 5 个自由
度，手臂有 8个自
由度，当然随着我
们未来面对不同
的场景、不同的技
术要求，可能会逐
步增加，让它变得
更加灵活。”李卫
铳说。搭载里工
最新的人工智能
算法和强大的实

时计算平台，“里工D1”具备高度
的智能感知和自主决策能力，能
实时分析环境信息，智能规划行
动路径，并在不断学习和优化中
提高任务执行的效率和准确性。

作为中小企业为何有此实
力？“我们好像突然间就出来的，其
实是靠过去十年如一日的技术积
累。”李卫铳强调，无论是20年前做
自动化，还是到今天做AI 算法，可
以说每一步都为今天的“里工D1”
打下了技术基础，这些基础就好像
一个进化道路一样引导着里工实
业，才可以快速地切入这个赛道。

“人形机器人现在有十几个
‘玩家’，很多都很年轻，像我这样
头发比较白的应该不算很多。”
李卫铳调侃道，里工实业在工业
领域的 40 年积累是其中一个优
势，另一个优势是有非常丰富的
行业数据，“我们看到新闻说机器
人进厂去工作，无非就是为了拿
到这些行业数据来训练，而我们
自己本来就有很多这样的数据。”

集成移动机器人和工业机器
人两项功能于一身的复合机器
人，是否会被人形机器人取代？

“我们刚好是复合机器人厂
商，又是人形机器人厂商，看上去
好像有两兄弟一样，我觉得他们是
非常互补的两兄弟，复合机器人
在很多工业场景已经得到了很好
的应用，通用人形机器人会和它
形成一个互补，既可以提高工作
效率，又有可能实现生活质量的
提高。”在李卫铳看来，随着技术
进步，特别是人工智能的加入，两
者应该会越来越形成很好的合力。

国内首款协作机器人厂商制造的全尺寸人形机器人

身高1米7、体重55公斤！

“粤字号”人形机器人“搞掂”登场
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8月 8日中午，知名
网红、交个朋友名誉校
长罗永浩在微博发长文
回应近期被指的五宗
罪，包括指其不择手段、
人品极差、跳梁小丑。
长文一出，就霸占了多
个微博热搜。

5 日，新东方创始人俞敏
洪 20 年好友曝罗永浩五宗
罪：1宗罪：缺乏自律、不负责
任、口无遮拦、不择手段、人品
极差的跳梁小丑；2 宗罪：一
再刻意混淆挑起企业与员工
个人之间正当权益的离间，造
成市场秩序混乱的捣乱挑事
分子；3宗罪：毫无感恩之心、
忘恩负义的小人；4 宗罪：挑
拨离间，一石三鸟；5宗罪：不
学无术完全忽视专注创业的
投机分子。

针对这一发文，罗永浩 6
日表 示将 写 一篇 澄清稿 回
应，并于8日中午发出。在昨
日发出的澄清文章中，罗永
浩一一回应了五宗罪中指出
的内容。另外，对于“蹭俞敏
洪和董宇辉流量的控诉”，罗
永浩称自己是中国第一代网
红，新东方 30 年历史上影响
力最大的教师，自身就是流

量本量。
据网传截图，爆料人张翔

在22年前通过疯狂英语创始
人李阳认识了俞敏洪，是多年
好友。他表示，在和俞敏洪沟
通后，俞敏洪不会回应罗永浩

“铁公鸡”骂战。
他还称，董宇辉和俞敏

洪，至今还保持着频繁深度沟
通，是最亲密的知己挚友，无
话不谈，情同父子。

在澄清中，罗永浩针对
“事后并未看见罗永浩投资
董宇辉，或给予任何帮助”
这一传闻回应称，在小作文
事件时，自己曾通过新东方
的 老同 事和老朋 友冯唐 分
别尝试跟董宇辉取得联系，
并 询问 董宇辉是 否需要 任
何形式的帮助，但董宇辉一
直都没有回复。“无论他是
基于什么考量，我都理解。”
罗永浩表示。

A什么仇什么怨？

在罗永浩看来，自己的
发 声 ，不 是 为 了 一 个 董 宇
辉。“我是为了董宇辉们，为
了被虚伪狡诈的资本家 PUA
的年轻人，为了被一群恶心
的成 年人 合 谋欺 负的年 轻
人，也是为了年轻时候的我
自己。”罗永浩认为，董宇辉
当前不缺投资，且与辉同行
的业务形式大概率也不需要
投资。

另外，在推文中，罗永浩
提到，孙东旭目前仍旧是东
方甄选的负责人，只是为了
避免传出消息激怒公众，号
称只负责东方甄选的供应链
相关事务。

去年年底，孙东旭在小作
文事件后辞任 CEO，退居幕

后。去年 12月 22 日，孙东旭
辞去非执行董事职务。目前，
孙东旭正在负责东方甄选供
应链的相关事务。

今年 7月底，东方甄选宣
布董宇辉离职，董宇辉将收购
与辉同行，独立运营。8 月 7
日消息，与辉同行近日发生工
商变更，原全资股东北京新东
方迅程网络科技有限公司退
出，新增董宇辉为股东并全资
持股，同时俞敏洪卸任该公司
监事。此外，该公司企业类型
从有限责任公司（法人独资）
变更为有限责任公司（自然人
独资）。

至此，俞敏洪旗下新东方
已完成出售与辉同行，董宇辉
已完全掌控与辉同行。

尝到甜头的罗永浩对于“炮轰
前老板”的招数屡试不爽。事实
上，罗永浩自己的日子也未必一帆
风顺。成为交个朋友电商学苑的
名誉校长后，尽管“去罗永浩化”，
但交个朋友和罗永浩在外界看来依
旧处于捆绑关系。几乎是在罗永浩
本人陷入这场“指控风波”的同时，
交个朋友也陷入了另一场风波。

近日，交个朋友控股发布公
告，交个朋友控股在2024年第二
季度实现了显著的业务增长，其
商品交易总额达到了约 35.3 亿
元，与 2023 年同期相比，增长了
大约 13.93%。与此同时，有报道
称，交个朋友在进行培训时存在

“割韭菜”的行为，即通过高价培
训课程吸引学员，但实际效果与

宣传不符，引发了学员的不满和
投诉。而在黑猫投诉上，也不乏
对交个朋友电商学苑涉嫌夸大宣
传、虚假宣传的投诉。

该爆料学员称：“既然老罗用
名誉来挣这份培训的钱，就要用
名誉来负一份责任。”不知道名誉
被质疑的罗永浩，能否负起这份
责任？

B称“发声是为了董宇辉们”

C 俞敏洪——罗永浩的流量密码？

D交个朋友被指存“割韭菜”行为

“五宗罪”

罗永浩（左）“放不下”俞敏洪？
图/视觉中国
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看跳水比赛时，很多人都知
道，运动员入水那一刻溅起的水
花大小，会直接影响到总成绩。
一般情况下，运动员的入水速度
越快，溅起的水花也会越高。溅
起水花的大小和运动员身体的体
积大小、入水时身体与水面的接
触面积成正比。但全红婵是如何
做到几乎每次入水都是“零水花”
的呢？

其实“零水花”的说法并不准
确，因为任何东西入水时都会或
多或少地泛起一些水珠，只是全
红婵的入水动作十分轻盈、利落，
溅起的水花很少并且很快消散，
所以被大家说成“零水花”。用专
业的说法，就是她入水时，水花压
得好，入水迅速且角度垂直于水
面，所以才能做到入水时几乎没
有大面积飞溅的水花。

运动员要做好这个入水动作，
也需要懂得流体力学的知识。比
如，入水时，手臂要夹紧头部并靠
近耳朵，手臂还必须要保持在身体

的正中间位置，同时身体要调动每
块肌肉尽量绷紧绷直，尽量保持躯
干稳定的同时，也尽量不让身体部
位因急速下坠和水面的冲击而发
生偏移，导致与水面更多接触而产
生更多的水花。

跳水运动员与游泳运动员还
有个不同的地方是：游泳运动员
在入水时通常是采用双手合十成

“楔形”入水，这样能更加锋利地
破开水面，前进的阻力也会更小；
而跳水运动员入水时则通常是平
掌入水，即一只手手掌放平朝前，
另一只手抓住这只平掌的手背，
这样能保持身体稳定，同时也可
减少身体与水面的接触面积，减
少水花溅起。因为当楔形物体入
水时，由于不可压缩，接触到的水
体会向阻力最小的方向运动，即
向水面跃出，出现水花；而方形物
体与水面碰撞时，受到撞击的水
体主要是进行横向运动，在四周
水的压力之下水花便可能无法跃
出水面。

我们知道，在游泳池里，运动
员会受到三种阻力：形状阻力、碎
波阻力和兴波阻力、摩擦阻力。

三大阻力中，形状阻力占总
阻力的50%-80%，兴波阻力和碎
波阻力占总阻力的20%-30%，摩
擦阻力不超过总阻力的15%。所
以，形状阻力是游泳时阻力的主
要成分。当运动员游速达到 2
米/秒左右时，形状阻力仍占总阻
力的50%以上。

形状阻力就是运动物体前后
的压强差所产生的压差阻力。当
游速增加，形状阻力的绝对值也
会增加。而身体纵轴越长，便越
接近流线型，迎水截面积越小，压
差阻力也会越小。

同时，游泳运动员的专业竞
速泳衣都超级紧身，因为人的皮
肤相较于海豚、海豹这类哺乳动
物而言是很薄的，在水里活动时
为了不让肌肉和脂肪乱动，泳衣
最大限度地绷紧并贴合皮肤才可
以尽量减少游泳时的形状阻力。
因此，奥运会游泳场的解说员曾
提到过，运动员在比赛前要穿上
游泳衣其实并不是一件容易的
事，有时没有队友帮忙，可能穿脱
都很困难，包括男生的泳裤也是
如此。

游泳运动员还要戴两顶泳帽

——先戴一顶泳帽箍住头发，戴
上泳镜后再戴一顶泳帽固定泳
镜，同时让头部线条更圆滑，以减
少前行阻力。

2024巴黎奥运会男子100米
自由泳决赛上，中国选手潘展乐
在勇夺金牌后，感言“在这么难游
的池子里打破世界纪录”是件不
容易的事，让人们关注到巴黎奥
运会的游泳池深度只有 2.15 米，
而不是 2008 年北京奥运会水立
方里的泳池深度 3 米。理论上，
泳池越深，在同样的扰动条件下
表面波浪就越小，来自池底的反
弹水波干扰对运动员的影响也
会越小。各种泳姿，尤其是自由
泳和仰泳，为了减少阻力，都是
以减少身体起伏为目标。这自
然就是为了减少碎波阻力和兴
波阻力。

有趣的是，早在 1989 年 10
月，美国《体育健身医疗科研杂
志》上曾发表过一篇论文还专门
讨论了体毛对游泳成绩的影响。
论文中称，研究人员在对比了剃
掉了手臂、腿部和躯干等暴露部
位的毛发与没剃的游泳运动员在
蛙泳时的表现，发现去除体毛确
实可以减少游泳阻力。所以，游
泳运动员身上通常看不到一点体
毛，可并不只是为了好看。

奥运会体操等赛事重播时
的“子弹时间”特效呈现，也让观
众大饱眼福。

“子弹时间”是一种基于AI
增强的摄影技术模拟变速特效，
依赖于多摄像机阵列的同步拍
摄，以及云计算资源处理、AI算
法优化等技术协同，为观众呈现
高自由度的视频回放，让现实画
面像以慢动作镜头甚至定格镜头
呈现，让观众得以看清运动员的
每一个动作。其震撼效果在于打
破了时间和空间的常规感知，可

实现 360°无死角回看细节，为
观众带来更加沉浸式观赛体验。

这种特效首次广为人知还
是在电影《黑客帝国》中，如今在
体育赛事的转播中也发挥着重
要作用。

巴黎奥运会上的 AI 技术，
还解决了针对小目标跟踪的难
题：通过更加精良的设备及针对
性算法优化，实现了复杂场景下
高速运动的小目标物体的检测
和跟踪算法能力。比如通过AI
镜头，我们能清晰地看到射箭运

动中箭矢的运动轨迹——箭矢
在发射出去后，平均速度可达67
米/秒，且直径仅有 5毫米不到，
其飞行轨迹存在动态弯曲和摆
动，也会增加了画面捕捉难度，
同时在70米×20米室外大场地
举办的射箭比赛还会面临各种
天气状况，视觉识别干扰大。但
本次转播过程中，通过 AI 算法
融合得出高精度空间 3D 坐标，
实现了多元视觉特效的精准叠
加，甚至能将箭矢的运动变轨也
进行细致的数字化呈现。

除了 AI 解说、“子弹时间”
画面等高科技的呈现，巴黎奥运
会上还有一些值得关注的细节
也有满满的科技范。

巴黎奥运会田径赛场上的
紫色跑道。紫色本身是光频较
高的颜色，据说主办方是为了让
通过电视远程观看奥运会的观
众能更好地看到赛场上运动员
的表现，才将跑道设计成紫色
调：运动员实际比赛区是浅紫
色，裁判等工作人员驻留区是深
紫色。

跑道最大亮点还在于“环
保”。跑道是用含有丰富碳酸钙
成分的地中海废弃贝壳等环保
材料制作的，以区别于以往由
矿物开采时产生的碳酸钙制成
的弹性地面材料跑道，这是因
为主办方认为，矿物开采会增
加碳排放。

跑道中约 50%由回收材料

或可再生材料制成，它有两层不
相同的固体橡胶成分，呈现凹凸
式花纹而非颗粒状。这种设计
能使跑道在没有牵引涂层或部
分内嵌橡胶颗粒的情况下，弹性
和防滑性更好。跑道底层还配
备充气腔，当运动员的脚撞击跑
道表面时，充气腔被压缩，还能
吸收冲击力和振动；当运动员的
脚离开地面时，压缩的充气腔又
会恢复至原状，助力运动员蹬地
发力。

巴黎奥运会足球比赛的官
方用球，据说其内胆中植入的芯
片 1秒内能做 500 次识别动作，
极大地提升了足球状态和轨迹
信息的精确度。这样的足球能

辅助裁判判断运动员是否有手
球、越位等犯规行为，有效提升
裁判对比赛关键动作判罚的准
确率和透明度。因为芯片传感
器的数据传输速度比体育场使
用的摄像机快 10 倍，可通过与
摄像机数据相结合，更准确地跟
踪到球与球员身体是否有碰撞。

此外，为了保护运动员在肢
体动作较大的比赛过程中不被
拍到不雅照片，部分运动员的队
服也用到了一些新型面料防止

“走光”。这种新型面料包括吸
收型防红外面料和反射型防红
外面料，主要是针对红外辐射进
行了特殊处理，减少物体被红外
相机直接捕捉的机会。
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“零水花”
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“子弹时间”特效有啥不一样？Q3

Q4

男子 100 米赛事，美国选手莱尔斯夺冠瞬间
新华社发

女子 10 米跳台决赛陈芋汐入水瞬间 新华社发

Q1“水花消失术”是如何做到的？

游泳运动员如何最大限度减少阻力？

紫色跑道、带芯片足球……“高科技”无处不在？

“足球芯片”
巴黎奥运会已近尾

声，看了那么多场比赛，你
对奥运赛场上的事是否都
已了如指掌？

你知道全红婵的“水
花消失术”是如何练成
的？你知道潘展乐说“在
这么难游的池子里打破世
界纪录”，到底有多难？

奥运赛场上不断被打
破的世界纪录固然值得关
注，你或许也应该留意一
下，人类除了在生理上不
断突破自我，其实在理论
知识与科技方面也在不断
寻求进步。

天
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比
赛
，

□克莉斯汀

美国女足晋级决赛现场 新华社发


